

Pandemia y tentaciones autoritarias

Por: [Editorial La Jornada](#)

Globalización, 04 de abril 2020

jornada.com.mx

Región: [Mundo](#)

Tema: [Salud](#)

Por su velocidad de propagación y su alcance global, la pandemia del coronavirus SARS-Cov-2 supone un desafío inédito que ha puesto a prueba la capacidad de respuesta de estados y sociedades, y que ha obligado a unos y otros a idear planes para encarar un problema para el cual nadie se encontraba preparado.

Además de los aspectos técnicos y económicos que se debaten en cada manera de abordar la emergencia, estas respuestas han planteado el dilema de elegir entre las apelaciones a la colaboración ciudadana y la responsabilidad personal, de un lado, y el uso de la coerción mediante restricciones sostenidas por el despliegue de la fuerza pública, del otro.

El caso extremo de la opción coercitiva lo encarna el presidente de Filipinas, Rodrigo Duterte, quien ordenó a policías y militares que disparen a matar contra las personas que violen la cuarentena; afirmó que dejará morir de hambre en las cárceles a quienes sean arrestados por *causar problemas*, y amagó con mantener en detención hasta el final de la crisis a los opositores que se pronuncien contra las acciones de su gobierno. Asimismo, debe recordarse que en varios países africanos policías y ejércitos han incurrido en notorios excesos en el uso de la fuerza, combinados con actos de discriminación, como ejemplifican el empleo de balas de goma para obligar a cumplir las restricciones a la circulación y las persecuciones contra las personas sin hogar que se hacían en las grandes urbes.

Pero las respuestas coercitivas ante la pandemia también se encuentran presentes, de maneras menos drásticas, en otros países: por mencionar unos pocos ejemplos, en España se imponen multas a quienes circulen por las calles sin causa justificada, y se llega al arresto en caso de reincidencia o agresión a la autoridad; en Ecuador, centenares de personas han sido arrestadas por los mismos motivos, y en Perú el toque de queda viene acompañado por una alternancia en los permisos de circulación según el género, de modo que los hombres pueden salir para hacerse de artículos esenciales los lunes, miércoles y viernes, y las mujeres los martes, jueves y sábados.

Más allá de la eficacia que pudieran tener estas medidas en la contención de la pandemia, lo cierto es que la crisis sanitaria en curso está dando pie a otra crisis paralela, de igual gravedad y cuyos efectos amenazan con ser más duraderos: la del crecimiento de tendencias autoritarias bajo el pretexto de controlar los contagios, con el consiguiente retroceso en materia de derechos humanos y de respeto a las garantías individuales. Como alertó desde el mes pasado la Organización de las Naciones Unidas, *algunos estados e instituciones de seguridad podrían encontrar atractivo el uso de los poderes extraordinarios*

en situaciones de emergencia, por lo que es urgente remarcar que cualquier respuesta de emergencia al coronavirus debe ser proporcionada, necesaria y no discriminatoria.

La advertencia del organismo multilateral resuena en las palabras del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, quien el fin de semana pasado insistió en que no es deseable usar la fuerza pública ni suspender garantías para implementar medidas de salud, y que, si se llega al punto de establecer el estado de excepción, significaría que ya es demasiado tarde para contener la pandemia.

La Jornada

La fuente original de este artículo es jornada.com.mx

Derechos de autor © Editorial La Jornada, jornada.com.mx, 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Editorial La Jornada](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca